

Fecha Sección Página 24.08.2009 Dinero 3



Gurría y Gil Díaz, ¿los nuevos gurús de Calderón para salir de la crisis?

- *El Consejo* de Promoción Turística que lleva Óscar Ficht se fusionaría con ProMéxico, que comanda Bruno Ferrari.
- Se menciona que el presidente de Telefónica podría llegar a Pemex.

uando Felipe Calderón logró tomar posesión de la Presidencia en diciembre de 2006, lo hizo en buena medida por un quirúrgico trabajo político en el que fue pieza clave el PRI, a través de Manlio Fabio Beltrones.

Se creyó entonces que el nuevo presidente cumpliría la palabra empeñada y que varias veces pregonó durante su campaña electoral; gobernar con un gabinete de coalición que privilegiara la experiencia sobre la extracción partidista.

Pero Calderón hizo todo lo contrario y se terminó rodeando de panistas: Francisco Ramírez Acuña en Gobernación, Germancito Martínez en la Función Pública, Beatriz Zavala en Sedesol, Josefina Vázquez Mota en la SEP y Alberto Cárdenas en Sagarpa.

A Ernesto Cordero lo metió de cuña como subsecretario de Egresos, a **Agustín Carstens**, quien, al igual que **LUIS Téllez** y **Jesús Reyes Heroles**, llegaron a Hacienda, SCT y Pemex por sugerencia de

Algunos creen que Calderón podría dar el golpe de timón en su gobierno y colocar a los

dos economistas en posiciones relevantes.

Washington, **Jordy Herrera** fue cuña de **Georgina Kessel** como subsecretario de Planeación de Energía.

Javier Lozano, el camaleónico político que terminó renegando del PRI, lo hizo secretario del Trabajo, mientras que al panista duro, **Rodolfo Elizondo**, lo mantuvo en Turismo, y al panista foxista,

Eduardo Solo, en Economía.

Pero al primer año de gobierno **Calderón** se radicalizó y se rodeó ya no tanto de los panistas, sino de los incondicionales: **Juan Camilio Mouriño** a Gobernación, **Cordero** a Sedesol, **Gerardo Ruiz Mateos** a Economía, **Salvador Vega** a Función Pública y **Germancito** al PAN.

Salvo Mouriño, los incondicionales, los panistas y los camaleónicos que arribaron a las secretarías clave, no le resultaron, incluido Carstens, el supereconomista que en su momento Roberto Madrazo y hasta Andrés Manuel López Obrador consideraron en caso de ganar la Presidencia.

Hoy, a tres años de gobierno, con un el déficit fiscal en puerta por 300 mil millones de pesos, el más oneroso de los últimos 30 años; más de 2.5 millones de desempleados que no se veían desde 1995; y un desplome del Producto Interno Bruto que rebasó 10%, muchos se preguntan si **Calderón** perdió la brújula.

A partir de las elecciones del 5 de julio, tras de que el PRI arrasara, se ha especulado sobre un necesario golpe de timón en la Presidencia. Inició con urgentes ajustes en el gabinete y, conforme la crisis ha hecho más mella, las exigencias hablan ya hasta de un cambio en el modelo económico.

Bastante se ha especulado en los recientes días que si **Ernesto Cordero** ya ahora a la SHCP, que si

Fernando Elizondo a Pemex, que si Patricia Flores Elizondo a Sedesol, que si Gerardo Ruiz Mateos a Turismo, que si Gustavo Madero a Economía, que si Agustín Carstens a Banxico, etcétera.

Sin embargo es hora de preguntarse si **Calderón** cometerá por tercera ocasión el mismo error: cerrase a su círculo y rodearse de sujetos que minimizaron las crisis, no efectuaron diagnósticos rápidos y no formularon alternativas para salir



Página 1 de 2 \$ 29327.79 Tam: 533 cm2 AMIRALRIOS

Continúa en siguiente hoja



	Sección	Pá
.08.2009	Dinero	

rápido de ellas y, en consecuencia, seguirá llevando a México y a los mexicanos al despeñadero.

Hay algunas voces que creen que no. Que el PRI no lo dejará y que por ello a partir de los primeros días de agosto el Presidente dejó a un lado sus fobias y traumas y manifestó una verdadera voluntad política de empezar a cogobernar.

Signo de ello sería la comunicación más fluida con los priistas, vía el susodicho **Manlio Fablo Beltrones**, y al menos con dos personajes priistas que han participado en la conducción financie-

ra de México durante los últimos 18 años: José Ángel Gurría y Francisco Gil Díaz

Algunos creen que **Calderón** podría dar el golpe de timón en su gobierno y colocar a estos dos economistas en posiciones relevantes para echar a volar la creatividad que sus incondicionales fueron incapaces de tener para amortiguar el golpe que, ciertamente vino de fuera, pero que se pudo esquivar aquí.

No falta mucho y ya se verá.

CirugíaalaSE

Ha sido el mismo **Calderón** el que ya anticipó que habrá recorte en el gasto de la administración pública. Al interior del gobierno se ve poco probable que, a excepción de la Reforma Agraria, que comanda **Abelardo Escobar**, se desaparezcan secretarías enteras. Lo que sí se ve es una reingeniería a fondo de otras. Por ejemplo, no es remoto que Turismo se adelgace profundamente y se sectorice en la de Economía.

En ese sentido, el Consejo de Promoción Turística que lleva **Óscar Ficht** se fusionaría con ProMéxico, que comanda **Bruno Ferrari**, para que descuelguen de la misma cabeza de sector, a imagen y semejanza del Ministerio de Industria, Turismo y Comercio de España. Esta cartera también tiene la

responsabilidad del diseño de las políticas de fomento a la industria, rubro que desapareció en México durante la era de **Carlos Salinas de Gortari**, cuando fueron privilegiados los tratados de libre comercio a costa del desarrollo industrial.

Baste recordar la máxima de Jaime José Serra Puche como titular de la extinta Secofi: "no hay
mejor política de fomento industrial que la que no existe". Pero también caben las telecomunicaciones, que hoy están perdidas
en una SCT, cuyos últimos titulares, pero sobre todo Juan Molinar
Horcasitas, no han sabido qué hacer con ellas.

Muchos consideran que es el momento histórico para reestructurar a la Secretaría de Economía y devolverle sus atribuciones en beneficio de la pequeña y mediana empresas, que constituye 80% de la base económica de México y que hoy está en riesgo de desaparecer por la falta de estímulos, un esquema tributario inequitativo y ausencia de apoyos financieros.

Más aliá de que **Gurría** sea visto por no pocos como candidato viable para llegar a la Secretaría de Hacienda o incluso al Banco de México, en sustitución de **Guillermo Ortiz Martínez**, parecería

que el secretario general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) ha sido constantemente consultado por los asesores de **Calderón** para apoyar el rediseño de la actual Secretaría de Economía.

Que va a Pemex

Por lo que hace a Gil Díaz, ya no se haya en Telefónica. El año próximo cumplirá tres años en la multinacional y se dice que dejará anticipadamente el timón porque no logró cumplir los objetivos por los cuales fue fichado por César Alierta. Su principal encomienda fue darle a los españoles el acceso a una segunda red nacional capaz de competir con la de Telmex. Nos referimos a la que posee la CFE, que dirige Alfredo Elías Ayub. Sus buenos oficios no fueron suficientes para que Rafael del Villar, primero, y Purificación Carpintevro. después, les facilitaran como subsecretarios de Comunicaciones esa codiciada infraestructura.

El ex secretario de Hacienda en el gobierno de Vicente Fox ha acudido a Los Pinos tres veces en los últimos 15 días. Quienes conocen del asunto afirman que Calderón le está ofreciendo un puesto importante. Los más avezados aseguran que es Pemex, donde se requiere la mano dura que lo caracteriza para revertirla de la quiebra y reposicionarla competitivamente. Sin embargo, muchos no olvidan que precisamente fue Gil Diaz quien la endeudó con los Pidiregas en el sexenio pasado, a través de su pupilo Juan José Suárez Coppel, ex director adjunto de finanzas.

De todos modos, considérelo.